

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por libranza.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de la suscripcion por libranza.
 Tienda de D. D. Orfila.
 Id. de D. M. Mascaró.
 Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 21 reales trimestre.
 Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

EL POETA ALFIERI.

(Conclusion)

Victor Alfieri antes frio, simétrico y áspero, con ese nuevo amor encontró la hermosura, la gracia y esas ideas luminosas que ya nada en el mundo consiguió desvanecer en él. Despierto en su pecho el gusto por la poesía, verificaba sus lecturas junto á la mesita de labor de Luisa; y al lado de esta tierna y querida amiga componía esos sonetos, llenos de fuego y energía, que prueban cuanto hubiera podido esperarse de Alfieri si las circunstancias le hubiesen permitido desarrollar los magnánimos instintos que fermentaban en su alma.

Lo primero que hacía despues de haber concebido una tragedia, era distribuir el material en actos y fijar el número de los personajes, que nunca pasaban de cinco: al dia siguiente dialogaba en prosa las escenas indicadas, desarrollando sus pensamientos; y luego elegía sus mejores inspiraciones y las revestía de formas poéticas. Siguiendo este sistema fué como dió á luz *Felipe II*, por los años de 1776.

Pero solo un genio como el de Alfieri podia atreverse á hacer representar un papel tan odioso á un rey que todavía no habian trascurrido dos siglos que bajara á la tumba. En su tragedia pinta á Felipe II como un hombre feroz que asesina á su hijo, por haberse enamorado de su madastra Isabel de Valois, á quien tambien dá la muerte. Pero en esto el autor se separa enteramente de la historia y obedece á un arranque de su imaginacion escaltada. Como padre, Felipe II amaba á don Carlos; pero como monarca, no podia

permitir se atentase á su autoridad, amenazada con la rebelion que el principe de Asturias atizaba en los Países Bajos; así es que entregado el reo á los tribunales, pereció en virtud de un decreto de la ley.

La tragedia de Alfieri que ha alcanzado mas aplauso, es *Mirra*, que dedica á la Condesa de Albany, al parecer cuando le habia dado ya la mano de esposo. El argumento es de los mas interesantes: la fábula supone que la mujer de Ciniras se atrevió á desafiar el poder de Venus, de cuya afrenta se venga la cruel diosa entregando á su hija Mirra á todos los desórdenes de una pasion que esta siente por su padre el rey de Chipre, con cuya espada se suicidó al descubrir los lazos que los unian.

El mismo Byron habla en una de sus cartas de la fascinacion que ejercia sobre él la representacion de *Mirra*; y esa declaracion en boca del autor de *Don Juan*, prueba cuan superior es el mérito de la obra á que nos referimos.

Concibió su *Merope* en medio de la indignacion que le causó la lectura de la tragedia que con el mismo nombre escribió el Marqués Maffei á principios del siglo XVIII.—Y en efecto, Maffei que aprendiera sus conocimientos trágicos de la escuela francesa, publicó su obra protestando que no era posible saliera en Italia un hombre que plantease la tragedia nacional al igual de la que fundaron en Francia, Racine, Crebillon y Corneille.

—Los mismos franceses, que jamás han dejado pasar ocasion sin mortificar el amor propio de Alfieri, convienen en que su *Merope* no solo aventaja á la de Maffei, sino que constitu-

ye todo lo que se llama una pieza maestra.—Esta tragedia, que es la última produccion de Alfieri, versa sobre el amor maternal, y la dedicó á la virtuosa muger que le habia dado la vida.

Para juzgar en Italia cual es la vocacion de un cómico, lo primero que hacen es mirar como interpreta las obras de Alfieri, que consideran como su primer poeta trágico: y he aquí porque anteriormente la Marchionni y hoy Adelaida Ristori han alcanzado un triunfo tan completo y han sido tan vitoreadas.

Mientras daba á luz sus diez y nueve tragedias, de todos los puntos de Toscana le dirigieron críticas, atentas las unas y groseras las otras, las cuales no sirvieron mas que para convencerle de que nada contribuye tanto á la celebridad de un escritor, como una critica absurda y de mal gusto.

Mas tarde, inflamado de un noble amor de libertad, escribió un tratado contra la tiranía:—otro sobre el principe y las letras:—cinco odas acerca la revolucion anglo-americana:—diez y seis sátiras:—siete comedias—y trajo á Salustio, Terencio y Virgilio.

Cuarenta y siete años contaba cuando se puso á aprender el griego, en cuyo estudio se aplicó tanto, que muy luego llegó á comprender todos los autores trágicos de la antigüedad, desde Homero hasta Pindaro: victoria—como dice en sus Memorias—que no habiendo concluido hasta 1803, le costó siete años de luchas.

Algun tiempo antes de morir, Alfieri renunció á todas las cosas de este mundo: solo se ocupaba en revisar sus comedias y en meditar sobre la division de la Orden de Homero. Consistía a-

quella en un collar, en el cual estaban grabados veinte y cuatro nombres de poetas antiguos y modernos: de este collar pendia un camaleón representando á Homero y llevando por lema dos versos griegos, cuya traduccion castellana dice así: *Alfieri crea la Orden de Homero, principiando por nombrarse á sí mismo caballero.*

Pero como quiera que los dolores de la gota, que sin cesar le atormentaba, se volvieron mas agudos á principios del otoño, con motivo de su vida laboriosa y del poco alimento que tomaba, despues de una enfermedad de pocos dias entregó su alma al Criador en la mañana del 8 octubre de 1803, á la edad de cincuenta y cinco años.

Semejante á los poetas de que habla Enrique de Bury, que labran por sí mismos su carrera de gloria, Alfieri falleció recostado en un sillón, al lado de la mesa en cuyo fondo dejaba parte de sus mejores inspiraciones.

El conde Victor Alfieri es uno de los hombres mas acreedores á los elogios de la Italia, y le asisten dobles títulos á la laureada corona con que le sociedad premia la superioridad artistica y el amor patrio. Como escritor, lo justifican las obras que adornan los archivos de su país, y basta calcular sus esfuerzos para hacer renacer lo que él llamaba *gloriosa libertad italiana* para calificarle de hombre grande.

Sus restos fueron sepultados en la iglesia de *Santa Croce* de Florencia, bajo el suntuoso mausoleo que, por encargo de su esposa, le levantó Antonio Canova, en medio de los sepulcros de Maquiavelo y Miguel-Angel.

—BERNARDINO JOSÉ PONSETÍ.

J. Hospitaler.

MAJON.

A fin de poder dar mayor estension á las noticias recibidas en el correo de ayer retiramos la reseña de la esposicion de bilas y vendages para el ejército de Africa y la continuacion de la lista de las señoras que han contribuido á este patriótico objeto. Lo publicaremos en el número del martes.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS RECIBIDOS POR EL GOBIERNO.

Se ha recibido del general en jefe del ejército de Africa el siguiente despacho telegráfico que contiene el re-

súmen de las bajas en las clases de tropa, y de los oficiales muertos, heridos y contusos en los encuentros habidos con los moros desde el día 19 hasta el 30 de noviembre inclusive.

«Calculo que el número de los moros que aparecen muertos en el campo, será de unos 500; se hallaban hacinados en montones, de los que algunos contenian cincuenta, á pesar de la prontitud con que los retiran y los esfuerzos que hacen para no dejar ninguno. El número de heridos calculo no baja de 1,500. Prisioneros no se han hecho porque prefieren morir á rendirse. He visto algunos grupos cortados por nuestras tropas, sin esperanza de salvacion y acudir á servirse y ofender con las espingardas, blandiéndolas sobre nuestros soldados hasta que caian muertos. Nosotros no hemos tenido prisionero alguno, pues siempre victoriosos es perseguido el enemigo hasta sus guaridas.

Madrid 2 de diciembre.

El General en Jefe del Ejército de Africa, en despacho telegráfico transmitido por Cadiz á las ocho y cuarenta y cinco minutos de la mañana de ayer, dice lo siguiente:

El mal estado de la mar no permite los embarques.

Con posterioridad se recibió el siguiente, que ayer no nos fue posible insertar sino su extracto.

El Capitan general, General en Jefe del Ejército de Africa, desde el campamento del Otero en telegrama de ayer, á las cinco y cuarenta minutos de la tarde, dice á este Ministerio lo siguiente:

«Sobre la una de esta tarde se presentaron fuerzas considerables de moros en las alturas cerca del reducto de la derecha, atacando los puntos avanzados. Fueron aumentando su número, y puesta en movimiento la division Gasset, han sido arrojados de sus posiciones. Las demás fuerzas han hecho movimientos preparatorios, y replegándose ya á sus campamentos por no haber sido preciso emplearlas. La pérdida del enemigo no se puede calcular, porque retiran sus heridos; pero debe ser considerable, porque han sido cortados y no se rinden. Las tropas que han entrado en fuego se han batido bizarramente. El combate ha terminado al anochecer.»

Otro parte telegráfico del capitan general del departamento de Cadiz al

Excmo. Sr. ministro de Marina, dice lo siguiente:

Cadiz 1.º de diciembre. — A causa de la cerrazon que hubo anoche no pudieron salir el Avenir y la Cérés hasta las 6 de la mañana de hoy; el viento se ha llamado al tercer cuadrante; el barómetro baja; y las apariencias son de que el tiempo se descompone. Se haran, sin embargo, todos los esfuerzos para continuar el embarco. Ha fondeado el Marqués de la Victoria, procedente de Ceuta.

Madrid 4 de diciembre.

Hoy ha recibido el gobierno el siguiente despacho telegráfico:

Campo del Otero 3 de diciembre de 1859, á las dos y treinta de la tarde. — Sin novedad. El general Zabala ha practicado un movimiento con cuatro batallones sobre el campo de Tetuan. El enemigo corona las crestas de la Sierra Bullones; destaca una masa de 3,000 hombres, siguiendo el flanco derecho de nuestras tropas, pero sin bajar á molestarlas, porque el terreno, aunque escabroso, no presenta medios de ocultarse.

Madrid 5 de diciembre.

La Gaceta publica el parte detallado de la accion del 24, que dice así:

Ejército de Africa. — Estado Mayor General. — El general de division D. Manuel Gasset, encargado interinamente del mando del primer cuerpo de ejército, por indisposicion del comandante en jefe del mismo, con fecha 26 del actual, desde el cuartel general del campamento del Serrallo, me dice lo que sigue:

«Excmo. señor: En mi parte telegráfico del 24 ofrecí á V. E. darle el detallado de la accion que tuvo lugar aquel dia sobre el reducto, camino de la Anghera. Hoy lo verifico, manifestando á V. E. que despues que yo marché á hacer un reconocimiento sobre el reducto que cubre el camino de Tetuan, y como á las dos de la tarde, los moros en grandes grupos amenazaron envolver por nuestra derecha el primero de dichos reductos, guarnecido por el segundo batallon del Rey al mando de su coronel, y una bateria de montaña.

«Cuatro compañías del primer batallon del citado regimiento, mandadas por el comandante D. Manuel Audia, cubrian el camino de Anghera. Estas fuerzas defendieron sus

puestos con valor y decision, siendo reforzadas las ultimas por disposicion del general de la division, con las dos companias restantes del mismo batallon. Empeñado el combate, fué preciso reforzar aun mas el primero del Rey, con el de cazadores de Barbastro, del cual dos companias dieron una carga á la bayoneta, logrando rechazar al enemigo sobre su derecha.

Avanzando en su ataque los cuerpos ya espresados, marcharon en su apoyo los batallones de cazadores de las Navas y Simancas con el Brigadier Elio á la cabeza. En este momento llegué yo al lugar de la accion, y di disposiciones que, llevadas á cabo por los valientes cuerpos que la sostenian, dieron por resultado que los moros fueron rechazados en todas direcciones á sus guaridas de Sierra Bullones; y si bien mostraron en los últimos momentos alguna tenacidad en la resistencia, fué con la idea de recoger los muertos, lo que no pudieron lograr á la vista de las tropas.

«La accion, Excmo. Sr., duró hasta el anochecer, sin que fuese obstáculo á interrumpirla un fuerte aguacero, que duró tanto como ella.

«Mis pérdidas han sido en este dia de ocho muertos y 31 heridos y contusos, cuya relacion mandaré á V. E. con oficio por separado. La del enemigo ha sido superior: en todos los grupos en que se presentaron dejaron muertos y heridos, pues la artilleria del reducto jugó con tanto acierto en algunos momentos, que hizo caer sus proyectiles en medio de los pelotones de los moros.

No concluiré este parte sin hacer un elogio de todos los cuerpos que la tomaron en la accion por su brillante comportamiento. Mis ayudantes, oficiales á mis órdenes y los de Estado Mayor, incluso su jefe, que me acompañaron, han secundado mis disposiciones con prontitud y acierto. Muchos de estos y de los cuerpos espresados se han hecho acreedores á la magnificencia de S. M.

Lo que tengo el honor de trasladar á V. E. para su superior conocimiento, y á fin de que se sirva elevarlo al de S. M., debiendo manifestarle al propio tiempo que oportunamente haré la propuesta de gracias á que se han hecho acreedores los jefes, oficia-

les é individuos de tropa que han concurrido á esta accion de guerra, pues como no la he presenciado no me considero facultado para la aprobacion de dichas gracias.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general frente á Ceuta 29 de noviembre de 1859. Leopoldo O'Donnell.

También inserta la Gaceta la rectificacion enviada de Algeciras á las cifras de los resúmenes de las pérdidas sufridas en los diferentes encuentros que ha sostenido el cuerpo de vanguardia que ayer publicamos. La parte del estado sobre que han recaído las aclaraciones, es como sigue con arreglo á las nuevas cifras emitidas.

«Tropa, muertos, 8; heridos, 291; contusos, 6.

«Total del dia 25. Muertos, 14; heridos, 307; contusos, 12.

«Total del dia 30. Muertos, 45; heridos, 258; contusos, 43.

«Total general. Muertos, 88; heridos, 644; contusos, 73.

«Resúmen: Generales, 1 herido.

«Jefes, 1 muerto, 1 contuso.

«Oficiales, 8 muertos, 32 heridos, 12 contusos.

«Tropa, 79 muertos, 608 heridos, 60 contusos.

«Total, 88 muertos, 644 heridos, 73 contusos.»

Valencia 6 de diciembre. Las cartas procedentes del teatro de la guerra no hacen mas que referir pormenores sobre la accion del 25, la mas empeñada de las que tenemos noticia, exceptuando la del 30, de la que no tenemos todavia relaciones circunstanciadas.

Valencia 7 de diciembre.

Muy pocas noticias podemos adelantar á nuestros lectores sobre la accion del dia 30; que á no dudarlo ha sido una de las mas empeñadas que han sostenido nuestras tropas desde que pisaron el suelo africano, y en las que han obtenido brillantes resultados.

Los moros, engañados por una falsa retirada hábilmente dispuesta, fueron envueltos por la division del brigadier Gasset y dejaron cubierto el campo de cadáveres: siguiendo su costumbre, prefirieron morir á rendirse y se batieron desesperadamente hasta exhalar su último aliento.

En la siguiente carta que adelanta un periódico, se dan algunos porme-

nores sobre este brillante hecho de armas:

«Ceuta 30 de noviembre, á las seis de la noche.

Mis estimados amigos: Somos invencibles, gloria á nuestras armas!

Ya sabran ustedes por el telegrafo la gran accion que hace una hora acaba de terminarse. Nuestro ejército se ha cubierto de gloria.

A la una del dia se han presentado los moros en numero considerabilísimo, atacando los puestos avanzados, é intentando una embestida al reducto de la derecha.

La division de vanguardia que manda el general Gasset, desde que el bizarró Echagüe fue herido, les salió al encuentro, y empezó un reñidísimo combate, en el que si bien los moros demostraron su arrojo y valentia, nuestros soldados dieron nuevas pruebas de su admirable disciplina y de su incomparable entusiasmo.

«Fingida por el Sr. Gasset una hábil retirada, fueron cargadas nuestras tropas por el enemigo imprudentemente, cuya falta aprovechó el general en jefe, que interponiendo fuerzas, logró cortar á numerosos enemigos entre dos de nuestras divisiones. Inútil fué pedirles que se entregaran ofreciéndoles cuartel, y en vano se trató hacerlos prisioneros; firmes en su propósito de morir matando, dieron lugar á una escena dolorosa de describir, aunque no sean dignos de ninguna consideracion semejantes bárbaros. El campo ha quedado completamente cubierto de muertos: su pérdida es horrosísima, aunque en este momento no la puedo fijar. Aprovecho la salida para Cádiz de un vapor, y esta será llevada á mano. Avisaré lo que ocurra.»

«En la accion del 22, los confinados que están en el campo trabajando en las fortificaciones, acometieron al enemigo con palas, picos y piedras; matando algunos; uno de ellos, mató dos moros con piedras, luchando antes con ellos á brazo partido y sin armas; dicen que el general le dió el indulto á nombre de S. M.

Por las anteriores noticias, J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.
Sentido hoy.
Santos Tarason, Victorico, Fusciano, Brasahas y Eutiquio mártires, san Sabino obispo y san Damaso español de nacimiento segun se cree y tan zeloso defensor de la fé de Nicéa vino al mu-

do hacia el año de 504, y electo sumo pontifice, fué de los que mas honraron la silla de san Pedro, y murió en 582, despues de haber encargado á san Geronimo la version de los libros sagrados, la que se llama la Vulgata.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anuncion, en la iglesia parroquial de Santa Maria, privilegiada.

En la de S. Francisco continúa el solemne Octavario que todos los años dedican á su Patrona la Reina de los Angeles en su misterio de la Inmaculada Concepcion.

En la parroquial de Santa Maria, se celebrará misa mayor de costumbre, siendo el orador el R. Sr. Económico de dicha parroquia. Concluido el oficio se dará principio á las rogativas públicas para el feliz alumbramiento de S. M.

En la de las Concepcionistas á las 7 de la mañana habrá comunión general; por la tarde, tendrá lugar el devoto ejercicio de costumbre con esposicion de S. D. M. siendo el orador el R. D. Benito de Benito, Párroco del segundo batallon de Burgos. Concluido este, se procederá inmediatamente al solemne Octavario de la Concepcion Inmaculada de Maria.

Santo de mañana.

San Donato y san Heru ógenes mártires.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 11 m. y se pone á las 4 h. y 36 m.

La luna sale á las 5 y 10 m. de la T. y se pone á las 8 y 22 m. de la M.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Valencia en 5 dias laud esp. Juanito, de 20 t., pat. Juan Pou con 5 trip., arroz y otros efectos.

De Palma en 2 dias laud esp. V. del Carmen, de 20 t., pat. Matias Garcia, con 3 trip., vino y otros efectos.

De Valencia en 12 dias, balandra esp. V. del Carmen, de 19 1/2 t., cap. D. Francisco Femenias con 5 trip., arroz, vino y otros efectos.

ORDEN DE LA PLAZA

del 10 de diciembre de 1859.

El Sr. Cora de la Parroquia de Sta. Maria de esta ciudad me ha dirigido la comunicacion siguiente:

«Con el plausible motivo de haber entrado S. M. la Reina nuestra Señora (q. D. g.) en el noveno mes de su embarazo, la misma, en justo reconocimiento á la Divina misericordia por tan importante beneficio, ha dispuesto se tributen á Dios las mas rendidas gracias y se implore la continuacion de sus soberanas piedades para que le conceda un feliz alumbramiento. En su consecuencia el domingo 11 del corriente y el lunes siguiente á las once y media de la mañana tendrán efecto en esta Parroquia con toda solemnidad las rogativas públicas de costumbre en semejantes casos y cumpliendo con lo dispuesto por el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, tengo el honor de participarlo á V. E. por si quiere tener á bien honrar aquellos actos con su presencia y la de sus subordinados.»

Lo que he dispuesto se publique en la orden de este dia para conocimiento de todos los SS. Gefes y oficiales de los Cuerpos é institutos militares que residen en esta plaza, los que en traje de gala, asistirán al antedicho acto á la hora y en los dias que queda indicado.—El General gobernador.—*Bassols.*

2º Ejército y Distrito.—**A.ª Division.**—**E. M.**—Orden general del 6 de Diciembre 1859 en Palma de Mallorca.—El Escelentísimo Sr. General en Jefe de este Ejército y Distrito con fecha 27 del mes próximo pasado traslada al Excmo. Señor General gefe de esta division la orden general que sigue:

«Se reconocerá por Auditor general del Ejército al Excmo. Sr. D. Joaquin de Salafra y Vivar, nombrado á consecuencia de lo prevenido en Real orden de 18 del corriente.» De orden del Excmo. Sr. general en jefe se publica en la del Ejército para los fines consiguientes. Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de esta division para conocimiento de los Gefes de los Cuerpos que la componen.—El comandante gefe de E. M.—Casimiro Vizmanos.—Excmo. Sr. Gobernador Militar de Menorca.—Dése en la orden de la plaza de este dia.—El General Gobernador.—*Bassols.*

Servicio para el 11.

Gefe de dia: Don Federico Navarro y Garcia, comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

ANUNCIOS.

Administracion de la Sociedad de Vapores Mahonés y Menorca.

Se recuerda á los Señores interesados que la Junta General convocada para elegir la de Inspeccion, y acordar los términos de la nueva escritura y reglamento de la Sociedad, debe reunirse á las tres de la tarde de hoy domingo en casa del infrascrito Administrador, que encarece la asistencia.—Mahon 11 Diciembre 1859.—*Juan Taltavull.*

El dia 2 Enero próximo venidero á las once de la mañana se venderá en pública subasta y se rematará á favor del mejor postor una casa sita en la villa de San Luis calle de Lacion propia de los menores Benito y Francisco Olives y Gornés. El acto tendrá lugar frente la puerta de la iglesia parroquial de dicha villa con arreglo á las condiciones que obran en el despacho del Notario D. Nicolás Orfila.

CONFITERIA ORIENTAL

PLAZA DE LA VERDURA N.º 3.

El dueño de dicha Confiteria, deseoso de que el público tenga el gusto de ver la inmensa variedad de objetos de lujo recién venidos de París todos propios para llenar de dulces; invita á cuantos deseen honrarle visitando su establecimiento, lo que pueden hacer con toda franqueza aun cuando no deseen comprar, pues estas visitas se tendrán siempre á mucho favor.

PARA LAS PRÓXIMAS PASCUAS.

Se están preparando gran variedad de Turrónes, Dolces y Pastas con mucha novedad, y si hay tiempo tendrá el gusto de presentar una pequeña esposicion de animales, como aves, peces y cuadrúpedos sobre pedestales adecuados tambien para regalos.

El espresado establecimiento estará completamente surtido de cuanto pueda desearse en su ramo, por lo que se omite toda clase de argumento para recomendarlo, pues es bien conocido de todos el buen nombre de la Oriental.

La casa n.º 38 de la calle de San Fernando está para alquilar, y en la cuesta de Dazá n.º 38 darán razon.

En la calle de la Reina n.º 4 informarán de quien tiene para vender dos cerdos de unas 12 arrobas.

El Vapor-correo Mahonés saldrá para Alcudia y Barcelona al mando del capitán D. Antonio Uictori, el martes á las 10 de la noche. Se admitirá carga hasta la puesta del sol, y pasajeros hasta las ocho de la misma noche, en cuya hora se cerrará el despacho.

Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel, 22.

TEATRO.

4.ª decena. 9.ª de abono.

Funcion para hoy.

La ópera fantástico-jocosa en 3 actos de los hermanos Lois y Federico Ricci, titulada:

CRISPINO E LA COMARE.

A las 7 1/2.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.